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ПРОТОКОЛ 7-го ЗАСЕДАНИЯ 
ПРАВЛЕНИЯ ИОПДО 

Отель "Риц Карлтон". Доха, Катар, 16 февраля 2009 г. 

Члены Правления 

Председатель 
Д-р Питер ЭЙГЕН (Peter EIGEN) 

Страны, внедряющие Инициативу 
Проф. Хамфри АССИЗИ АСОБИ (Humphrey ASSISI ASOBIE), Председатель НИОПДО, 
Нигерия 

Г-н Кайрат ДЖУМАЛИЕВ (Kairat DJUMALIEV), начальник Департамента энергетики и 
минеральных ресурсов, Кыргызстан 

Г-н Шахмар МОВСУМОВ (Shahmar MOVSUMOV), директор-распорядитель 
Государственного нефтяного фонда, Азербайджан 
Замещающий: Г-н Альфред БАГУЕКА АССОБО (Alfred BAGUEKA ASSOBO), начальник 
Технического секретариата ИОПДО, Министерство экономики и финансов, Камерун 

Г-н Патрис ОТА (Patrice OTHA), Президент группы заинтересованных сторон ИОПДО, 
Габон 

Страны, поддерживающие инициативу 
Г-н Стивен ГАЛЛОГЛИ (Stephen GALLOGLY), директор по вопросам политики в области мировой 

энергетики и торговли, Государственный департамент, США  
Замещающий: Г-н Джулиан ЭГАН (Julian EGAN), менеджер организации по руководству и 
антикоррупционным мерам AusAid, Австралия 

Д-р Улла МИКОТА (Ulla MIKOTA), заместитель генерального директора, Министерство 
экономического сотрудничества и развития, Германия 
(замена для г-жи  Ингрид Габриэль ХОВЕН (Ingrid-Gabriele HOVEN), Федерального 
министра экономического сотрудничества и развития, Германия) 
Замещающий: Его Высокопревосходительство Мишель ДУСЕН (H.E. Michel DOUCIN), 
Посол, Министерство иностранных и европейских дел, Франция 

Г-н Калум МИЛЛЕР (Calum MILLER), Министерство по международному развитию, 
Великобритания (замена для Уильяма Кингсмилла (William Kingsmill))  
Замещающий: Г-жа Хельга Фастрап ЭРВИК (Helga Fastrup ERVIK), помощник 
генерального директора, Министерство иностранных дел, Норвегия (замена для Камиллы 
Колсхус (Kamilla Kolshus)) 

Организации гражданского общества 
Г-н Антон АРТЕМЬЕВ (Anton ARTEMYEV), Организация по наблюдению за доходами, 
Казахстан 
Замещающий: Г-жа Радхика САРИН (Radhika SARIN), международный координатор, 
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организация "За широкое раскрытие данных о платежах" 

Г-н Гавин ХЕЙМАН (Gavin HAYMAN), Организация "Глобальный наблюдатель" (Global 
Witness)  

Г-н Беннет ФРИМЭН (Bennett FREEMAN), член Правления, организация "Oxfam America/ 
Oxfam International" 
Замещающий: Г-н Мишель РОЙ (Michel ROY), директор международной адвокатской 
фирмы "Secours Catholique" 

Г-жа Калия МОЛДОГАЗИЕВА (Kalia MOLDOGAZIEVA), директор Центра развития человека 
"Древо жизни", Кыргызстан 

Г-н Кристиан МУНЗЕО (Christian MOUNZEO), координатор организации "За широкое 
раскрытие данных о платежах" (PWYP), Конго; Президент Общества борьбы за права 
человека, Республика Конго  
Замещающий: Г-н Ингилаб АХМАДОВ (Ingilab AHMADOV), директор Центра контроля за 
государственными финансами, Баку, Азербайджан 

Компании, включая инвесторов 
Г-н Эдвард БИКХЭМ (Edward BICKHAM), Вице-президент по международным делам, 
организация "Anglo American" 
Замещающий: Г-н Оливьер ЛУБИЕРЕ (Olivier LOUBIÈRE), консультант по вопросам этики в 
корпоративном бизнесе, "AREVA" 

Д-р Джон КЕЛЛИ (John KELLY), координатор по вопросам планирования и связям с 
общественностью, компания "ExxonMobil" 
Замещающий: Г-н Стьюарт БРУКС (Stuart BROOKS), менеджер по международным 
отношениям, компания "Chevron" 

Д-р Р. Антони ХОДЖ (R. Anthony HODGE), Президент Международного совета по вопросам 
горной добычи и металлов 

Г-н Майк УИЛКИНСОН (Mike WILKINSON), Вице-президент по устойчивому развитию, 
компания "Shell" 
Замещающий: Г-н Жан-Франсуа ЛАССАЛЬ (Jean-François LASSALLE), Вице-президент по 
связям с общественностью, компания "Total" 

Г-жа Карина ЛИТВАК (Karina LITVACK), начальник отдела управления социальными 
инвестициями, организация "F&C Asset Management" 
Замещающий: Г-жа Джули МакДОУЭЛЛ (Julie McDOWELL), начальник отдела инвестиций с 
социальной ответственностью, инвестиционная компания "Standard Life Investments"  

Остальные участники 
Наблюдатели 
Г-н Ерлен АКИШЕВ (Yerlen AKISHEV), консультант по вопросам ИОПДО, Всемирный банк 

Г-жа Гро АНУНДСКААС (Gro ANUNDSKAAS), помощник генерального директора, 
Министерство нефти и энергетики, Норвегия 

Г-н Чарли АРНОТТ (Charlie ARNOTT), старший консультант по политическим вопросам, 
Министерство иностранных дел и внешней торговли, Канада 
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Г-н Антон ОП ДЕ БЕКЕ (Anton OP DE BEKE), старший экономист, МВФ 

Г-жа Бригит БОКУМ (Brigitte BOCOUM), старший специалист по горной добыче, Всемирный 
банк 

Г-жа Диана КОРБИН (Diana CORBIN), Всемирный банк 

Г-н Пауло ДЕ СА (Paulo DE SA), менеджер отдела нефти, газа и горной добычи, 
Управление по вопросам политики, Всемирный банк  

Г-н Дэвид ДАЙМОНД (David DIAMOND), совместный руководитель разработки SRI, инвестиционная 

компания "Allianz Global Investors", Франция 

Г-н Ричард ДИОН (Richard DION), компания "Royal Dutch Shell" 

Г-жа Эрика ФЕРГЮСОН (Erica FERGUSON), Группа по антикоррупционным мерам, AusAid, 
Австралия 

Г-жа Катарина ГУНСЕЛЬМАНН (Katharina GUNSELMANN), "GTZ", Германия 

Г-н Шаукант ХАССАН (Shaukant HASSAN), старший консультант по вопросам политики, 
Канадское агентство международного развития 

Г-н Рон ЛЬЕН (Ron LYEN), директор отдела международных дел, Управление природных 
ресурсов, Канада 

Г-н Гейр ЛОККЕН (Geir LØKKEN), Министерство иностранных дел, Норвегия 

Г-н Хенк МАХЬЮ (Henk MAHIEU), генеральный советник, Департамент по экономическим 
вопросам, Министерство иностранных дел, Бельгия 

Г-н Адиль МАММАДОВ (Adil MAMMADOV), Государственный нефтяной фонд, 
Азербайджан 

Ее Высокопревосходительство Биргитта НИГРЕН (H.E. Birgitta NYGREN), Посол, 
Министерство иностранных дел, Швеция 

Г-н Эрик Жюст ОЛЬСЕН (Erik Just OLSEN), Министерство нефти и энергетики, Норвегия  

Г-н Марк ПИРСОН (Mark PEARSON), генеральный директор отделения внешних сношений 
"SPI", Управление внешних ресурсов, Канада 

Г-жа Доника ПОТТИ (Donica POTTIE), директор Министерства внешних сношений и 
международной торговли, Канада 

Г-жа Ванесса ПУЖЕТ (Vanessa POUGET), советник по вопросам энергетики, Министерство 
иностранных и европейских дел, Франция 

Г-н Анвар РАВАТ (Anwar RAVAT), руководитель программы, Программа ИОПДО, 
Всемирный банк  

Г-н Кит РУДДОК (Keith RUDDOCK), генеральный советник по вопросам разведки и добычи, 
компания "Royal Dutch Shell" 

Г-жа Розмари СТИВЕНСОН (Rosemary STEVENSON), Министерство Великобритании по 
международному развитию  
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Г-жа Сузанн ТИЕЛЬ (Susanne THIEL), "GTZ", Германия 

Г-н Сомит ВАРМА (Somit VARMA), Всемирный банк 

Г-н Дориан ВАССЕ (Dorian VASSE), младший профессиональный сотрудник, Всемирный 
банк 

Г-жа Бенте ВЕЙССЕР (Bente WEISSER), Министерство иностранных дел, Норвегия 

Г-жа Габриэль ЗОЛЛЕР (Gabriele ZÖLLER), старший консультант, Федеральное 
министерство экономического сотрудничества и развития, Германия 

Секретариат ИОПДО 
Д-р Сэм БАРТЛЕТ (Sam BARTLETT), региональный директор 

Г-н Тим БИТТИГЕР (Tim BITTIGER), региональный директор 

Г-н Андерс Тунольд КРАКЕНЕС (Anders Tunold KRÅKENES), руководитель по связям 

Г-н Йонас МОБЕРГ (Jonas MOBERG), руководитель Секретариата 

Д-р Франциско ПАРИС (Francisco PARIS), региональный директор  

Г-н Юрген РЕЙТМАЙЕР (Jürgen REITMAIER), старший региональный советник 

Г-н Эдди РИЧ (Eddie RICH), заместитель начальника и региональный директор 

Приветствие и представление участников 
Председатель открыл заседание, поприветствовав новых членов Правления и поблагодарив 
уходящих в отставку членов Правления.   

Отчет о ходе работ по реализации и распространению Инициативы 
ИОПДО (Циркуляр Правления 7-2)  
Йонас Моберг представил документ о ходе работ по реализации Инициативы, уделив 
особое внимание разнообразным задачам, которые еще остаются нерешенными в процессе 
реализации.  Особенно трудной была работа во франкоговорящих африканских странах как 
по техническим, так и по политическим причинам. Он отметил, что за предшествующие 4 
месяца большая часть усилий и внимания Секретариата концентрировались на организации 
Конференции, но что Конференция послужила важной вехой для достижения значительного 
прогресса во многих странах.  

Отчет был широко признан как отражающий достигнутый прогресс, но дискуссии по-
прежнему возвращались к вопросам баланса между открытостью и конфиденциальностью 
информации.  Секретариат согласился с необходимостью искать пути через этот отчет и 
другие средства для более активного вовлечения и информированности Правления по 
большинству проблемных стран.  Была также признана необходимость представления 
большего числа рекомендаций по коррективным мерам и планам (например, по 
дипломатическим акциям) для стран, которые представляются отстающими в данных 
вопросах.    

Были также проведены дискуссии по следующим вопросам:  
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• включение названий нефтяных, газовых и горнодобывающих компаний, 
осуществляющих операции в каждой стране; и   

• страны, такие как Нигерия и Гана, которые богаты нефтью и минеральными 
ресурсами, но до настоящего времени реализуют инициативу ИОПДО только в одном 
из этих секторов.  Было предложено, чтобы объем ИОПДО для целей оценки зависел 
от того, как это будет согласовано группой из разных заинтересованных сторон в этих 
странах.  

Было проведено конкретное обсуждение ситуации в Габоне. Представитель правительства 
Габона выразил мнение о том, что озабоченность относительно приверженности Габона 
принципам ИОПДО была необоснованной.  Он отметил, что организации гражданского 
общества являются партнерами в этом процессе и имеют свободу действий.  Он сообщил, 
что Марк Она был арестован по делу, не связанному с ИОПДО.  Представляется, что это 
было связано с более широким преследованием.  Представители гражданского общества 
были также разочарованы тем фактом, что г-н Она не счел безопасной поездку в Доху и что 
на конференции в Дохе отсутствовали независимые представители гражданского общества 
Габона.  Другие представители отметили, что недопущение преследований является 
основополагающим принципом ИОПДО. 

Правление приняло Отчет, но отметило следующее: 

• необходимость признать независимость и роль каждой группы, работающей в 
ИОПДО; и  

• необходимость для Секретариата играть отличающиеся координирующие роли в 
каждой стране. 

Действие 
Секретариат должен вовлекать Правление в более систематическое участие в координации 
вмешательства в процесс в странах с медленным ходом работы и сообщать странам, 
отстающим от сроков завершения оценки, обо всех предлагаемых возможностях поддержки. 

Секретариат должен включить в отчет перечень компаний, осуществляющих операции в 
каждой стране.  

Комитет по оценке должен рассмотреть возможности руководства для стран, по которым 
проведена работа не по всем секторам добывающей отрасли. 

Оценка Азербайджана (Циркуляр Правления 7-3)  
Сэм Бартлет начал свой доклад с некоторых общих комментариев относительно роли 
Комитета по оценке и Международного Секретариата в процессе оценки, от его начала до 
утверждения Рабочего задания и контракта и до выдачи рекомендации Правлению 
относительно окончательного отчета.  Он подчеркнул от имени Правления роль Комитета в 
разрешении разногласий между заинтересованными сторонами в процессе.  

Затем Джули МакДоуэлл представила от имени Комитета документ по Азербайджану.  Она 
отметила чувство волнения от представления рекомендации об утверждении первого 
Отчета по результатам оценки.  Она отметила сильное намерение всех заинтересованных 
сторон в правительстве, компаниях и гражданском обществе в Азербайджане завершить 
процесс оценки с опережением более чем на год установленного срока.  Она также 
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пояснила необходимость осознания Комитетом по оценке, что первый процесс оценки будет 
рассматриваться как устанавливающий прецедент для других стран, что усиливает желание 
Комитета проводить всестороннюю оценку.  Она представила два момента, по которым 
нужно двигаться вперед:  

• В Азербайджане не создана постоянная группа из различных заинтересованных 
сторон.  Оценщик считает, что были проведены достаточные организационные 
работы по привлечению различных заинтересованных сторон.  Однако, по мнению 
Комитета, критерии ИОПДО требуют создания официальной, постоянно 
действующей группы из различных заинтересованных сторон. Со времени посещения 
Оценщиком Азербайджана правительство поставило цель осуществить это, а также 
провести другие коррективные мероприятия, упоминаемые в Циркуляре Правления.  
Комитет подчеркнул необходимость полного и эффективного соответствия 
оценочному показателю 5 при всех будущих оценках.  Правление должно предложить 
группе различных заинтересованных сторон Азербайджана представить в Правление 
обновленные данные для заседания, запланированного в Баку в сентябре 2009 г.   

• Комитет запросил, чтобы страны предоставляли Комитету как минимум 6 недель для 
рассмотрения отчетов по их оценке для предоставления странам времени на 
внесение исправлений, а также на оказание им помощи в решении проблем до того, 
как представлять рекомендацию в Правление. Подчеркивалось, что это направлено 
скорее на помощь странам, нежели на усложнение их бюрократического процесса.    

Полный текст рекомендации Комитета по оценке сформулирован следующим образом:  

Правление ИОПДО определяет Азербайджан как страну, соответствующую 

Инициативе ИОПДО, начиная с 16 февраля 2009 г.  В соответствии с ранее 

согласованными принципами оценки: 

• Азербайджан должен быть подвергнут повторной оценке в течение 5 лет (т.е. 

до 15 февраля 2014 г.)  

• Заинтересованные стороны в процессе могут запросить проведение новой 

оценки в любое время в течение этого периода, если они сочтут, что процесс 

нуждается в повторном пересмотре.  

• При наличии обоснованной озабоченности в том, что в стране, признанной 

соответствующей ИОПДО, реализация Инициативы ИОПДО позднее 

опустилась ниже требуемых для соответствия стандартов, Правление 

оставляет за собой право потребовать от страны пройти новую оценку или 

предстать перед фактом ее исключения из списка ИОПДО.     

При достижении этого решения Правление высоко оценило быстрые коррективные 

мероприятия, которые правительство Азербайджана провело в связи с двумя 

конкретными пунктами озабоченности, которые Комитет по оценке довел до его 

сведения.  Это относилось к следующему: 1) создание официальной группы 

различных заинтересованных сторон (ГЗС, MSG); и 2) установление рабочего плана.  

В частности, Правление отмечает, что заинтересованные стороны в 

Азербайджане согласились создать официальную группу различных 

заинтересованных сторон, которая будет осуществлять надзор за разработкой и 

выполнением рабочего плана страны по ИОПДО и за реализацией рекомендаций 
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Оценщика.  Правление выпустило свое решение о подтверждении статуса 

Азербайджана как соответствующего Инициативе ИОПДО, признавая стремление 

правительства Азербайджана создать официальную группу ГЗС в течение шести 

месяцев (к 15 августа 2009 г.) и готовность полностью реализовать рекомендации 

Оценщика.   Правление подчеркивает, что это решение было принято в признание 

своевременной постановки цели и ее быстрого выполнения правительством  

Азербайджана, а также с осознанием того, что отклонение от полного и 

эффективного соответствия оценочному показателю 5 не послужит прецедентом 

для будущих оценок.  

Правление поручает Международному Секретариату ИОПДО провести проверку 

создания и эффективной работы группы ГЗС и реализации рекомендаций Оценщика, 

а также представлять Правлению регулярную обновленную информацию о 

достигнутом прогрессе.  Правление предлагает группе ГЗС Азербайджана 

представить обновленную информацию Правлению на заседании, запланированном 

в Баку в сентябре 2009 г. 

Правление поздравляет правительство Азербайджана за его верность 

поставленной цели и лидирующую роль в ее достижении, а также все остальные  

заинтересованные стороны в Азербайджане, которые сыграли ключевую роль в 

достижении впечатляющего прогресса в реализации Инициативы ИОПДО.  Оно 

далее выражает высокую похвалу всем сторонам за завершение оценки с большим 

опережением установленного срока и за сотрудничество и конструктивный подход, 

продемонстрированные всеми сторонами на протяжении всего процесса.  

Первая оценка соответствия Инициативе ИОПДО составила собой процесс 

обучения, и из этого процесса в Азербайджане были извлечены несколько важных 

уроков:  

• Правление обратило особое внимание на решение вопросов, которые лежат в 

основе процесса ИОПДО в стране, и особенно на эффективный надзор со 

стороны группы различных заинтересованных сторон за реализацией ИОПДО.  

Эффективный процесс ИОПДО существенно важен для того, чтобы решать 

вопросы реальной политики и ее содержания, которые будут поставлены при 

оценке и которые, вполне вероятно, будут иметь отличающийся характер для 

разных стран, реализующих инициативу. Правление будет по-прежнему уделять 

основное внимание этим вопросам при рассмотрении будущих Отчетов по 

результатам оценки.    

• Для Азербайджана характерен уникальный исторический контекст в связи с 

рабочим планом и группой ГЗС, который был принят во внимание в данном 

случае.  Азербайджан разработал процесс ИОПДО и выпустил отчеты по  

ИОПДО еще до выпуска Руководства по оценке соответствия ИОПДО.  

Принимая во внимание, что Председатель ИОПДО ранее настоятельно 

советовал, чтобы "оценки проводились с учетом здравого смысла и 

исторического контекста, а также с должным учетом соответствия 

оценочным показателям" (4-е заседание Правления ИОПДО, Гана, 22 февраля 

2008 г.), Комитет по оценке проводил работу вместе с Оценщиком и 

заинтересованными сторонами в Азербайджане для разрешения этих вопросов.  

Эти условия неприменимы к другим странам-кандидатам, и Правление не будет 

делать исключений из требований, изложенных в Руководстве по оценке.  
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• Правление рассматривает все Отчеты по результатам оценки для того, 

чтобы убедиться в качестве, последовательности и подтверждаемости 

процесса оценки.  Правление сообщает странам-кандидатам, что ему обычно 

требуется минимум 6 недель на работу по Отчетам по результатам оценки.  

Правление настоятельно рекомендует странам-кандидатам, при возможности, 

заканчивать Отчеты по результатам оценки (и получать их утверждение 

своими группами заинтересованных сторон) достаточно заблаговременно до 

срока окончания оценки.  

Правление поручает Международному Секретариату ИОПДО документально 

сформулировать уроки, извлеченные при оценке Азербайджана, и довести их до 

сведения стран-кандидатов. 

Правление также дает указание Международному Секретариату ИОПДО изучить 

рекомендацию Оценщика о необходимости прояснить оценочные показатели 12, 13, 

14 и 15 и относящиеся к ним средства оценки показателей.  Соблюдая необходимый 

баланс между последовательностью, непрерывностью и ясностью, Международный 

Секретариат ИОПДО должен довести любые предлагаемые изменения до сведения 

Комитета по оценке, который в свою очередь может представлять рекомендации 

Правлению. 

 

От имени Азербайджана Шахмар Мовсумов поблагодарил Правление за его поддержку и 
отметил, что Азербайджан недооценивал сложность процесса.  Ингилаб Ахмадов выступил 
от имени организации гражданского общества "Азери" и подтвердил его согласие с 
выводами отчета, однако отметил, что оценка не явилась окончательным результатом, а 
была просто критически важным шагом в процессе.  При этом были также извлечены 
некоторые важные уроки.    

В ходе дискуссий было договорено, что Международный Секретариат ИОПДО должен 
проверить создание и эффективную работу группы различных заинтересованных сторон и 
реализацию рекомендаций Оценщика, а также предоставлять Правлению регулярную 
обновленную информацию по достигнутому прогрессу.  Правление поздравило 
правительство Азербайджана за его целеустремленность и лидерскую роль, а также все 
остальные заинтересованные стороны в Азербайджане, которые сыграли ключевую роль в 
достижении впечатляющего прогресса в реализации Инициативы ИОПДО.  

Многие участники отметили, что первая оценка соответствия ИОПДО явила собой процесс 
обучения.  Секретариату было предложено задокументировать уроки, извлеченные в ходе 
оценки в Азербайджане, и довести их до сведения стран-кандидатов.  Шахмар Мовсумов 
настоятельно рекомендовал другим странам подготовить как минимум два отчета, прежде 
чем проводить оценку.  

Правление согласилось принять рекомендацию, и от имени всего Правления 
Председатель поздравил Азербайджан с тем, что он стал первой страной, соответствующей 
Инициативе ИОПДО.   

Действие 
Секретариат должен проверить создание и эффективную работу группы различных 
заинтересованных сторон и реализацию рекомендаций Оценщика в Азербайджане, а также 
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должен предоставлять в Правление регулярную обновляемую информацию. 

Группе различных заинтересованных сторон Азербайджана поручается предоставить 
Правлению обновленную информацию на заседании Правления в Баку в сентябре.    

Секретариату поручается документально оформить уроки, полученные из опыта оценки 
Азербайджана, и довести их до сведения всех стран-кандидатов.  

Кандидатура Танзании (Циркуляр Правления 7-4)  
Эдди Рич кратко представил этот документ, пояснив, как Танзания, по оценке Секретариата, 
удовлетворяет четырем показателям для начала процесса. 

Правление поддержало рекомендацию, и Танзания стала страной-кандидатом.   

Руководящие инструкции по юридическим лицам и избирательным 
округам (Циркуляр Правления 7-5)  
Йонас Моберг представил этот документ, отметив, что Правление приняло решение через 
Циркуляр согласовать Устав.  Предложение состояло в том, чтобы Инициатива ИОПДО 
стала полностью зарегистрированной в качестве бесприбыльной ассоциации в Норвегии.  
Конституционное заседание, последовавшее после заседания Правления, должно было 
учредить Ассоциацию ИОПДО.  Она должна быть открытой, и были приглашены участники в 
качестве учредителей ИОПДО.  Заседание членов, которое должно было быть проведено 
после конституционного заседания, должно было предложить отдельную регистрацию для 
"членов" и "наблюдателей".  Каждый избирательный округ в рамках заседания Членов имел 
бы одинаковое количество голосов в маловероятном случае проведения голосования. 
Йонас призвал членов Правления ознакомиться с Руководящими инструкциями, 
распространенными вместе с Циркулярами Правления.   

Отвечая на вопросы, юридический консультант ИОПДО Кристиан Фредрик Мишелет 
отметил, что после создания новой ассоциации существующее юридическое лицо 
("Ассоциация Секретариата") было бы ликвидировано.  По его утверждению, при новом 
юридическом лице члены Правления ИОПДО несли бы теоретически юридическую 
ответственность за неблагоразумные и неосмотрительные действия.  Однако никогда в 
прошлом не имелось каких-либо случаев ответственности для членов Правления 
норвежских бесприбыльных организаций и было даже очень немного таких случаев для 
прибыльных организаций.  Секретариат обеспечит страхование ответственности для 
Правления.   

Правление приняло к сведению соглашение и подготовительные действия для 
конституционного заседания и заседания Членов.  

Действие 
Секретариату поручается обеспечить страхование ответственности.   

Оценка ИОПДО (Циркуляр Правления 7-6)  
Франциско Парис представил этот документ, отметив, что целью оценки было помочь 
ответить на вопрос, оказывает ли ИОПДО какое-либо воздействие, и что можно сделать для 
улучшения инициативы.  Он заявил, что окончательным продуктом было скорее проведение 
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исследования, нежели оценки, но что рекомендации были полезными и были приняты к 
сведению.   

Карина Литвак подвергла сомнению заключение о том, что финансовый кризис 
представляет проблему. Она возразила, что результирующие от него смещения во 
взаимоотношениях между владельцами государственных долгов, финансистами и 
инвестиционными организациями давали инициативе больше, нежели меньше, движущей 
силы.  Йонас Моберг согласился, что эта идея заслуживает более внимательного 
рассмотрения Международным Секретариатом, а также согласился изучить возможность 
того, как Инициатива ИОПДО могла бы извлечь выгоду из кризиса, основываясь частично на 
документе, представленном Правлению Полом Кольером.   

На основании отчета было проведено также обсуждение того, как можно было бы создать 
более сильные стимулы для стран в достижении соответствия. По мере того, как оценку 
будут проходить все более стран, Правление сможет лучше оценить, приносит ли 
достижение соответствия достаточные выгоды. 

Правление приняло к сведению эту оценку и сочло эти рекомендации полезными, но 
выразило разочарование от того, что в оценке не было представлено значительное 
углубление понимания воздействия ИОПДО в странах, реализующих инициативу.   

Конференция ИОПДО  
Йонас Моберг начал выступление с признания экстраординарной щедрости правительства 
Катара, выступившего хозяином Конференции.  Он также отметил поддержку со стороны 
правительств Германии и Австралии и Всемирного банка в финансировании участия для 
отдельных лиц от всех групп заинтересованных сторон из многих богатых ресурсами стран.  
Он поблагодарил компании "ExxonMobil" и "Total" за их поддержку ужина Председателя.  Он 
охарактеризовал 5 публикаций, которые должны быть выпущены на Конференции (Отчет о 
ходе работ, Публикация горнодобывающей промышленности, Руководство по связям, 
Руководство для парламентариев и Книга правил ИОПДО) и видеофильм, который должен 
был быть показан на церемонии открытия.  Он привлек внимание Правления к регулярным 
обновлениям, которые должны появляться во время Конференции на веб-сайте ИОПДО.   

Правление поблагодарило Секретариат за большую работу по подготовке 
Конференции.   

Работа Комитета быстрого реагирования 
Беннет Фримэн описал историю Комитета быстрого реагирования.  Он был создан годом 
раньше прежде всего для защиты активистов, продвигающих принципы ИОПДО.  Этот 
Комитет действовал очень активно в первые месяцы 2009 г.  Фримэн выразил похвалу за 
хорошую работу в адрес членов Комитета, Секретариата и Председателя.  Он выразил 
надежду, что в будущем будет меньше необходимости для проведения заседаний.    

 
Патрис Ота ответил, что организации гражданского общества должны играть важную роль в 
развитии Инициативы, но что они должны быть юридически оформлены для этой цели.  
Например, они не должны вовлекаться в политику партий.  Он предупредил об опасности 
обобщения ситуации на основе единичного случая.  

Гэвин Хэймен отметил, что любое такое определение организаций гражданского общества 
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должно включать их независимость от правительства.  Он предложил создать фонд для 
предоставления своевременной помощи, какая может потребоваться для защиты прав 
людей, которые участвуют в кампаниях по пропаганде принципов ИОПДО.   

Действие 
Секретариату поручается разработать предложение о том, как наилучшим образом 
обеспечить своевременное предоставление помощи активистам по пропаганде принципов 
ИОПДО, которые получают угрозы, нарушающие их гражданские свободы, например, 
создание фонда для оплаты такой помощи..   

Обновление по бюджету Секретариата (Циркуляр Правления 7-7)  
Эдди Рич представил справку по счетам за 2008 г., отметив, что общий 3-летний бюджет 
остается реалистичным и выдерживается.  Он подчеркнул два пункта: 

• дефицит на конец года величиной прибл. $250 000 объяснялся задержкой в 
поступлениях за 2008 г., которые были получены от поддерживающей стороны в 
начале января 2009 г. 

• бюджет замаскировал тот факт, что очень малая часть ожидаемых затрат для 
Конференции (первоначально планировавшихся на 2008 год) была фактически 
произведена в 2008 году.  По причине слабости доллара в 2008 году по сравнению со 
временем первоначального составления бюджета в мае 2007 года и по сравнению 
также с февралем 2009 года, он заявил, что это не должно интерпретироваться ни 
как серьезная перетрата в 2008 году, ни как серьезное недофинансирование в 2009 
году.  

В ответ на вопрос о статьях перетраты, особенно на поездки, в 2008 году он заявил, что это 
может быть объяснено обменным курсом, отметив при этом, что наибольшая перетрата 
пришлась на статью "евро" (затраты берлинского офиса), где расхождение между 
ожидавшимися и фактическими обменными курсами по отношению к доллару было самым 
острым. Однако была отмечена необходимость тщательного контроля за этими статьями со 
стороны Правления в 2009 году, чтобы предотвратить неупорядоченные затраты. 

Правление приняло представленную справку по счетам за 2008 г.   

Утверждение счетов за 2008 г. и Отчета аудитора (Циркуляр 
Правления 7-8) 
Хамфри Асоби представил этот документ от имени аудиторского комитета, объяснив, что 
Комитет не смог удовлетворить Секретариат и Аудитора, но что он обратился с вопросами к 
Аудитору и Секретариату от имени Комитета и проинформировал Комитет в Дохе.  
Профессор Асоби поднял три вопроса: 

• Принимая во внимание общественный интерес/презентацию по данному вопросу, 
почему имело место такое широкое различие бюджетных сумм для  2007 и 2008 гг.?  
Секретариат объяснил, что это связано с тем фактом, что Секретариат был создан 
только во второй половине календарного года. 

• Цифры балансового отчета для суммарных активов не соответствовали цифрам 
суммарных пассивов.  Аудитор отметил, что его цифры были неправильными в этом 
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и что был выпущен и теперь представлен на Правлении новый исправленный 
финансовый баланс.   

• Отчет зарегистрировал потерю в размере 1,5 млн. норвежских крон (прибл. 
$250 000).  Секретариат объяснил, что некоторые платежи для 2007 г. были получены 
только в январе 2008 г., что сделало эту "потерю" вопросом движения денежной 
наличности, как объясняется в Циркуляре Правления по бюджету и финансам. 

Профессор Асоби подтвердил свое понимание того, что аудитор был удовлетворен тем 
фактом, что проверенные счета отражали истинную картину финансового положения 
Секретариата ИОПДО за 2008 г., и что он был удовлетворен финансовой честностью и 
руководящей ролью Секретариата.  Правление приняло отчет Аудиторского комитета.   

В ходе обсуждений была отмечена необходимость обеспечения надежного процесса 
надзора со стороны Комитета по финансам и управлению за платежами по оплате труда 
персонала и по продлению рабочих договоров с персоналом.   

Действие 
Секретариату поручается рассмотреть, какой Комитет должен отвечать за представление 
Правлению предложения о продлении трудовых договоров с персоналом и об оплате труда 
персонала, а также какой Комитет должен представлять рекомендации по процессу 
контроля за платежами. 

Согласие с предложением о Председателе ИОПДО   
Ко всеобщему одобрению Майк Уилкинсон подтвердил, что Правление номинирует Питера 
Эйгена на последний двухлетний срок в должности Председателя ИОПДО.  Было отмечено 
наличие в новом Уставе четкого положения о Вице-председателе, если или когда такая 
должность потребуется. 

Роспуск закончившего срок работы Правления; выражение 
благодарности членам Правления 
Несколько уходящих в отставку членов Правления (Карина Литвак, Эдвард Бикхэм, Калия 
Молдогазиева, Патрис Ота от имени Фиделя Нтсисси и Гэвин Хэймен) поделились своим 
опытом работы в Правлении и выразили удовлетворение тем, как развивалась Инициатива, 
часто в трудных обстоятельствах.   

От имени Правления Питер выразил свою благодарность за всю проделанную ими работу и 
сказал, что для него составило "гордость, удовольствие и честь" прослужить Председателем 
в течение первого срока.   

Сводка по статьям необходимых Действий 
Должна быть подготовлена после согласования окончательного варианта Протокола (все 
вышеприведенные позиции Действий будут сведены воедино). 

 

Секретариат ИОПДО 
Март 2009 г. 


